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钢价指数已跌至 1994年水平，中钢协副秘书长迟京东认为———

钢企应跳出“生产”圈子
Channyendongntai

产业动态

◆导报记者 王延锋
! 见习记者 宗 晓 济南报道

“在我来参加这次会议之前，
中国钢铁工业协会发布的国内钢
材价格指数是 104.65，这不是 2009
年、2010 年的水平， 也不是 2002
年、2003年的水平，而是 1994年的
水平。 ”23日，在 2012年下半年济
南地区钢材市场形势研讨会上，中
国钢铁工业协会副秘书长迟京东
说道。

本次会议由济南市钢铁贸易
商会、兰格钢铁网等举办，济南地
区众多钢铁贸易商云集于此，希望
能看到行业的未来， 但整个会议现
场沉浸在悲观之中。 迟京东也表示，
钢铁市场短期内仍不能走出低谷。

4万亿“后遗症”

“中国的钢铁业，正进入一个
‘两高一低’的时代。 ”迟京东说，
去年我国钢铁业产能达到 9.5 亿
吨，产量达 7.02亿吨，这为“两高”；
但行业利润率却从 2007 年的
7.26%下降到 2.42%，处于全国工业
领域最低水平。 今年上半年，行业
利润率更是下降到 0.13%， 钢铁价
格指数已回挫至 1994年水平。
“各行业利润高度向资源、能

源、金融业聚集，这是钢铁业亏损
的重要原因之一。 ”迟京东说。

在国内能源价格方面，从 2005
年 5月 23日到今年 7月 11日，国
内汽油价格提高 17次，下调 11次，
累计上涨 3350元 /吨。“一吨铁矿
石从日照拉到济南，原来几十元钱的
成本，现在得 150元。但钢材价格呢？
比 1994年仅涨了 4%。 ”迟京东说。

此外，银行也在“瓜分”着制
造业的微薄利润。 迟京东表示，纳
入统计范围的企业数据显示，去年

钢铁行业财务费用增长幅度高达
37.7%， 今年上半年仍高居 37.0%。
“银行的贷款利率简直就像个搂钱
的耙子，市场好的时候多搂，市场
不好的时候也没少搂。 ”

在导致产品价格下跌的诸多
因素中，产能持续扩张与需求增速
放缓是最致命的。

即使在形势严峻的今年上半
年，我国粗钢表观消费仍达 3.34亿
吨，同比增长 0.64%。但产量增长更
快。 目前，我国钢铁产量占全球总
产量的比重已经接近 45%。2007年
至 2011年， 我国粗钢产量增长了
1.94亿吨，占据了世界钢铁增量的
绝大部分。“究其原因，这都是 4万
亿的后遗症———持续高温投资、持
续高温建设，让钢材从业者头脑发
热了起来。 ”迟京东说。

此外， 在 4 万亿刺激计划之
下，部分下游行业的超前建设和过
度扩张，也透支了部分钢材需求。

哪里是底？

“钢材市场还有底么？ ”在本
次研讨会上，济南鲁中德诚物资有
限公司总经理高其友向同行如此
发问，得到的回答是悲观的。“现在
是冬天，不远的将来还是冬天。”另
一名企业负责人如此回应。
“经济发展‘企稳’、‘先低后

高’是较乐观的，但这并不代表钢
铁市场消费能很快走出低谷，以大
幅增长来消化过多产能。钢铁企业
生产经营仍面临着不少困难。 ”迟
京东分析道。

在下游需求方面，房地产业主
要指标、交通建设投资增速、铁路
建设投资增速、机械行业增速、汽车
行业增速、造船业增速等，上半年都
出现下滑，国内 22个主要耗钢产品
正增长的占一半， 其中设备类占多

数。 迟京东认为，“下游行业对钢铁
的消费难言恢复。 ”

在增长的耗钢产品中，还有一
个值得注意的数据———金属冶炼
设备完成 37.4 万吨， 同比增长
5.7%。“这预示着今后新增钢铁产
能还会大幅度增加。 ”迟京东说。

此外，外需是缓解国内产能过
剩的重要途径， 但目前外需不振，
我国钢铁外贸出口形势严峻。

长期支撑仍存

虽然国内钢铁行业面临困境，
但迟京东认为，从长远来看，中国
钢铁市场仍然是全球最具活力的
市场，“十二五” 期间钢铁市场需
求会增加，“钢铁作为材料的主体
地位，在 20年甚至 30年之内都不

会被取代，我们对中国钢铁的发展
要有信心。 ”

国务院发展研究中心研究员
张立群也在本次研讨会上表示，拉
动我国经济增长的三驾马车，无论
是出口、消费，还是投资，都已由持
续快速扩张转到一个相对平稳的
增长势态。 但国内经济仍有巨大
增长潜力，城市化进程远未完成，
包括房地产、 汽车等产业仍有很
长时间的发展期， 这对钢铁业是
长期支撑。

对于钢铁企业来说，迟京东认
为，应该从“钢铁生产”这一环节
跳出来，把眼光扩大到整个钢铁业
的活动过程， 也就是所说的产业
链，“做大做强钢铁主业，实施资源
整合战略，延伸产业链，增加附加
值，进行产融结合等。 ”

第十八届“鲁台会”
31日在潍坊开幕

导报讯（记者 吕文）从山东
省政府日前召开的新闻发布会上获
悉，第十八届鲁台经贸洽谈会（鲁
台会） 将于 8月 31日至 9月 3日
在潍坊市举行。

据悉， 本届鲁台会将启用新落
成的建筑面积达 12万平方米的鲁
台会展中心， 国民党荣誉主席吴伯
雄已确定参加。 预计到会台商总人
数在 1000人左右。

山东第七届“海洽会”
11月初举行

导报讯（记者 曹凤芹）山东
省第七届海内外高端人才暨项目洽
谈会（海洽会）将于 11月 5日 -6
日在济南举行。

山东省人力资源和社会保障厅
厅长韩金峰介绍说，本届“海洽会”
将邀请一批海外高层次留学人员、
国内博士后到会推介专利、 高新技
术和创业意向， 与山东省内高等院
校、 科研机构和大中型企业进行项
目洽谈交流。 据了解， 大会将通过
“山东海外人才项目信息网”进行网
上报名，截止时间为 10月 5日。

全省高新技术产品出口
连降 15个月

导报讯（记者 吕文）从青岛
海关获悉， 今年前 7个月我省口岸
高新技术产品出口 75.4亿美元，同
比下降 18.7%， 这已是去年以来连
续第 15个月同比下降。

据了解，造成这一现象的主要原
因是主要出口市场经济形势恶化，以
及人民币汇率变动和贸易摩擦的制
约。 值得注意的是，严重依赖加工贸
易和外商投资企业，不利于我省高新
技术产品出口的持续健康发展。

我省首家“零首付”公司
在济注册成立

导报讯（记者 孙秀红）24日，
山东首家“零首付”注册公司———济
南禄达暖通工程有限公司在济诞生。

只用了不到 3个小时， 准备从
事散热片生产的董瑾和合伙人裴传
金， 就在济南市工商局历城分局办
理完企业注册登记手续， 顺利拿到
了注册资金为 50万元、实收资本为
零的企业法人营业执照。

机构测算 BCI初值 0.12
8月制造业扩张动力不足

导报讯（记者 刘勇）大宗商
品数据商生意社日前发布 8月份大
宗商品工序指数 BCI，初值为 0.12，
均涨幅为 0.06%，反映该月制造业较
上月呈扩张状态，但扩张动力不足，
经济仍处底部运行。

在 BCI 监测的 8 个板块中，截
至 23日， 涨幅最大的是纺织板块，
涨幅为 2.51%，其次是农副板块，涨
幅为 0.99%； 跌幅最大的是钢铁板
块，跌幅为 3.39%，其次是能源板块，
跌幅为 0.90%。

中国蔬菜协会
明日成立

导报讯（见习记者 范琪）明（28）
日， 由农业部主管的国家一级协
会———中国蔬菜协会将在北京召开
成立大会。

中国蔬菜协会筹备组提供的资
料显示， 中国蔬菜协会将以国际化
的视野全力打造公益性服务平台，
通过协会网站、《蔬菜产业链》杂志
及中国蔬菜产业链国际高峰论坛，
实现产业政策、 商务信息、 科技信
息、渠道信息会员全覆盖。

◆导报记者 杜海 济南报道

商务部 22日下达今年第二批稀土出口配额，
共计 9770吨。 至此，今年稀土出口配额已达 30996
吨，略高于去年全年的 30184吨，增幅约为 2.7%。

当日公布的稀土配额安排表显示， 获得出
口配额的公司有 24 家。 经济导报记者注意到，
这其中包括第一批没有上榜的包钢集团公司以
及两家山东企业。 其中，山东鹏宇实业股份有限
公司此番确定的轻稀土配额量为 146 吨， 中重
稀土为 21吨；淄博加华新材料资源有限公司确
定的轻稀土配额量为 1434 吨， 中重稀土为 57
吨。 两家鲁企的配额量，占第二批稀土出口配额
总量的 1/6。

导报记者试图约访上述二鲁企，却均被婉拒。

包钢险过环保核查

在上述 9770吨的出口配额中，轻稀土和中重
稀土分别为 8537吨和 1233吨。 此次下达的配额
量是根据相关企业 2009年 -2011年出口实绩计
算的，五矿集团、包钢集团、中国铝业（601600）等
都在名单之列。

值得注意的是，由于国际市场稀土需求疲软，
加之今年全年的稀土配额比去年微增， 有专家预
计，今年出口配额还将处于过剩状态，而且，在过
剩情况下，配额制已形同虚设。

但在商务部国际贸易经济合作研究院国际市
场研究部副主任、导报特约评论员白明看来，配额
制现在可以算“备胎”，配额用不完时，可以此向
国际社会证明中国在出口配额上放得很宽； 而一
旦出口需求剧增，可以起到规范市场的作用。“目
前来看，还没有取代配额制的方法。 ”

据悉， 商务部下达今年第一批出口配额时公
布的预留量， 是根据相关企业 2009年至 2011年
10月的出口实绩计算的。 此次下达的配额量，则
是根据相关企业 2009年 -2011年出口实绩计算，
相关企业出口配额量以此为准。商务部 22日还表
示，原待审核企业中，包钢集团公司下属的内蒙古
包钢稀土（集团） 高科技公司（包钢稀土，
600111）和内蒙古包钢和发稀土公司等 6家公司
通过环保核查。 第一批应得配额量与第二批配额
量一并下达。

事实上， 在今年环保部公布的两批环保基本
过关的稀土企业名单中， 大部分都是南方离子型
稀土企业。导报记者获悉，第一批未上榜的包钢稀
土曾因多次未通过环保核查， 险些被拒之出口配
额分配的门外。虽然包钢稀土生产的是轻稀土，污
染较轻，但在 7月底大限来临之时，其才“涉险”
通过环保核查。

对此，有媒体披露，包钢稀土相关高管日前表
示，从今年开始，将陆续投入 22亿元进行稀土冶
炼分离环节的综合治理。 该环保投入今年就会开
始兑现，并部分反映在年报中。

或开征“稀土资源税”

中国稀土储量约占世界总储量的 23%， 却承
担了世界 90%以上的市场供应。 但由于稀土资源
过度开发，使得价格严重背离价值。为规范行业秩
序，自 1998年我国开始实施稀土产品出口配额许
可证制度， 并将稀土原料列入加工贸易禁止类商
品目录。

尽管国际社会频频对中国稀土出口配额制度
施压，批评中国加强了对稀土出口的限制，但从去
年稀土配额的最终使用情况来看， 仍有大量配额
未被使用。 数据显示， 去年稀土出口配额共计
30184吨，但实际出口仅使用了 1.86万吨，占配额
量的 61.6%，出现了配额过剩的局面。
“自我国对稀土出口实行配额制以来，稀土产

业散、乱、差的局面开始得到遏制。 ”白明分析说。
同时， 不少专家也认为， 考虑到稀土行业的特殊
性，短期内取消稀土配额制的可能性并不大。

今年年初， 工信部曾提出把现有国内稀土企
业最终整合为两三家大型企业的设想， 但这一想
法至今仍停留在纸面上。
“从目前的形势看，北方稀土企业的整合悬

念不大，但南方稀土企业整合步伐较慢，核心原
因是南方小的稀土企业较多， 利益格局比较分
散。 整合过程走完，或许需要 3到 5年的时间。 ”
白明表示。

厦门大学中国能源经济学研究中心主任林
伯强则认为， 未来国内的稀土企业整合为几
家大的稀土集团后， 届时或可考虑取消稀土
配额制。

工信部副部长苏波本月上旬在包头稀土产业
论坛上透露， 未来将通过税收的方式来提高资源
保护力度， 随即引发了市场对于稀土将纳入资源
税“从价计征”改革范围的猜测。

一旦开征稀土资源税成行， 便可将国际买家
的利益转化成国内税收， 同时通过和出口配额等
手段配合使用，可争取国际稀土话语权。尽管稀土
资源税的改革会增加稀土行业开采成本， 但毋庸
置疑的是， 这一改革势必加速稀土资源向龙头企
业“集聚”。

日本健身客户群显高龄化
文化电脑学习需求下滑

按学费金额来算，2011 年，日
本的健身房·兴趣班市场规模达
16365亿日元。

从各个细分市场来看，健身房
体育班占比最高，为 22.1%，其次是
日本文化班（插花、茶道、书法、日
本舞蹈、围棋、象棋、短歌·俳句、
和服穿戴）占 21.7%。 其他如艺术
班（绘画、雕刻、陶器工艺、园艺）
占 15.6%，舞蹈班占 14.1%，英语班
占 11.9%，音乐班占 6.9%，烹饪班
占 3.6%，美容保健班占 2.3%，电脑
班占 1.2%，外语班（汉语、韩语等）
占 0.6%。

在这几个细分市场中， 体育
班、英语班、外语班和烹饪班占比
呈增长趋势，日本文化班与电脑班
等则呈减少趋势，说明这方面的学
习需求在下滑。

去年，健身房体育班市场规模
为 3620 亿日元 ， 比上年增加

2.0%。 虽然经济长期低迷造成会
员数减少、会费缩水，但该市场在
今后几年内将保持扩大趋势。主要
原因有三： 随着老龄化社会的到
来， 中老年人的健康意识不断提
高；创办健身体育班的企业不断推
出各种特色服务以满足客户需求，
积极地扩大该市场；随着运动基本
法于去年 8月开始实施，各地不断

推进并普及运动健身，以“健康”
为宗旨的项目开发层出不穷，扩大
了健身俱乐部和健身体育器械等
相关市场。

从相关企业来看，各个企业设
定的目标客户群以及推行的市场
策略不同， 经营业绩也大不相同。
健身房·兴趣班市场的客户群以中
老年女性为主，很多企业都为赢得

这一客户群做出了不少努力，成功
的却很少。

但 Curves 公司颇为成功，是
个例外。 事实上，很多人把参加兴
趣班作为一种休闲活动，并增进与
他人的交流。Curves公司抓住人们
的这一心理，在住宅小区附近选定
一些顾客能轻松来回的场所开办
健身房，大受欢迎，业绩也随之水
涨船高。

今后， 日本文化中心、NHK文
化中心等许多开办兴趣班的公司，
都将面临主要客户群高龄化这一课
题。若想维持或扩大规模，就必须拉
拢年轻一代， 例如充分利用网络广
告召集学生、不断创新学习内容等。

今年 5 月对 1000 名健身房·
兴趣班参与者进行调查时发现，他
们参加的途径主要是通过亲朋好
友的介绍，占比达到 50%；其次为
通过网上检索，占比 43%。

导报讯（记者 赵雪）钢铁
巨头山东钢铁（600022）25日晚
间披露了重组完成后的首份中报，
公司上半年亏损达 9.96亿元。

山东钢铁坦承，“我国钢铁
行业几乎陷入全行业亏损的境
地， 公司生产经营面临着极大的
压力。 ”

中国钢铁工业协会副会长王
晓齐在日前举行的“2012 中国
煤焦产业链供需形势高峰论坛”
上表示：“现在卖一吨钢的利润
是一块六毛八。 ”

虽然产品同质化竞争加剧，
价格持续下跌， 但我国钢铁企业
的产能并未缩减。 山东钢铁中报
显示 ， 公司上半年生产生铁

574.5 万吨、钢 701.7 万吨、钢材
677.8万吨，毛利率仅为 2.14%。

在已披露中报的上市钢企
中，只有方大特钢（600507）、久
立特材 （002318）、 抚顺特钢
（600399） 等新型钢企的盈利能
力稍好些，毛利率能在 10%以上。

山东钢铁中报显示，公司营
业收入同比下降近 25 亿元，营
业成本下降 7 亿元。 各项费用
中，除财务费用上升之外，管理
费用和销售费用都有所下降。其
中，财务费用的上升主要是由于
报告期内公司短期借款攀升
（比期初数增加 49亿余元），公
司称这主要系报告期末银行借
款增加所致。

钢铁业吨钢利润 1.68元
山钢上半年亏损 9.96亿

去年，日本文化班市场规模占比较大，但已呈下滑趋势


